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Бюджет-2019: ЭКВАТОР ПОЗАДИ 

Проект бюджета на 2019 год на-
чинает принимать более отчетли-
вые очертания. Его обсуждение в 
первом чтении в ходе пленарного 
заседания стало ключевым во-
просом повестки дня. Основная 
интрига главного финансового 
документа страны образца 19-го 
заключалась в вопросе: повысят 
или не повысят в следующем году 
заработные платы работникам 
бюджетной сферы и пенсии? На 
эту тему было проведено боль-
шое число заседаний и совеща-
ний на различных площадках и в 
разных форматах с участием гла-
вы государства, представителей 
Верховного Совета, правитель-
ства, местных органов власти. 

Представив на рассмотрение 
законодательного органа проект 
закона «О республиканском бюд-
жете на 2019 год», правительство 

В будущем году планируется повысить пенсии и заработные платы бюджетников на 7%

Алекасндр КОРШУНОВ, депутат Верховного Совета  
Мы понимаем, что повышение зарплат – это дополнитель-

ные расходы бюджета. Но мы предлагаем повысить их не за 
счет увеличения его дефицита, не за счет дополнительной 
эмиссии, а за счет поиска дополнительных источников до-
хода и перераспределения средств государственной казны. 

на первоначальном этапе увели-
чивать размер пенсий и заработ-
ных плат планировало точечно, 
скажем, в виде доплат за вредные 
условия труда для некоторых ка-
тегорий медицинских работников, 
сотрудникам силовых ведомств, 
коррекционных учреждений, 
троллейбусных управлений и др. 
Депутатский корпус считает, что 
имеющаяся позитивная динамика 
роста экономики, увеличения объ-
емов производства, показателей 
внешнеторгового оборота и на-
логовых платежей должна хоть в 
малой мере монетизироваться в 
карманах пенсионеров и бюджет-
ников путем повышения им пенсий 
и заработных плат. Повышение 
уровня жизни населения, по мне-
нию парламентариев, в состоянии 
отчасти подстегнуть потребитель-
ский спрос, который тоже немало-

важен для развития экономики. 
А вот каким именно должен быть 
рост зарплат бюджетников и пен-
сий, необходимо было тщательно 
просчитать. Каждый парламент-
ский комитет, каждый народный 
избранник получил от Председа-
теля Верховного Совета Алек-
сандра Щербы задание: найти 
дополнительные источники (будь 
это рост доходной или снижение 
расходной части проекта бюдже-
та) для повышения уровня соци-
альной обеспеченности пенсио-
неров и работников бюджетной 
сферы. Эта работа была депутата-
ми проделана, а ее результаты по 
достоинству оценены главой го-
сударства. Вадим Красносель-
ский, в частности, положительно 
оценил тот факт, что депутатские 
инициативы, связанные с увеличе-
нием расходов на повышение пен-
сий и зарплат бюджетникам, были 
подкреплены реальными источни-
ками финансирования. 

Но ведь мало продекларировать 
повышение пенсий и зарплат, в 
дальнейшем необходимо выпол-
нять взятые государством новые 
социальные обязательства перед 
гражданами. 

В целом же принятие консоли-
дированного решения о повыше-
нии зарплат бюджетникам и пен-
сий можно отнести к проявлению 
политической воли руководства 
страны. За ним последовал оче-
редной виток работы по поиску 
источников финансирования этих 
социальных обязательств. Для 
семипроцентного роста пенсий, 
по словам первого вице-премьера 
Татьяны Кировой, потребуется 
91 млн руб., для такого же повы-
шения зарплат бюджетников и 
того больше – 124 млн руб.

Совместная работа необходима 
для того, чтобы найти источники 
финансирования дополнительных 
расходов. Не исключено, что для 
этого придется уменьшить рас-
ходы по закупке медицинского 
оборудования. А вот в качестве 
дополнительного доходного ис-
точника рассматриваются посту-
пления от единого сельскохозяй-
ственного налога и акцизных сбо-
ров. По данным ГТК, в республике 
наблюдается положительная ди-
намика по сбору акцизов.

Проект республиканского бюд-
жета на 2019 год по-прежнему 
сохраняет социальную направлен-
ность. Доля расходов по обеспече-
нию социально защищенных ста-
тей составляет в нем около 90%. 

Что касается социальной по-
литики, то по проекту главно-
го финансового документа года 
правительством предполагается 
увеличение выплат по уходу за 

ребёнком-инвалидом неработаю-
щим трудоспособным родителям, 
расходов на льготное кредитова-
ние инвалидов – защитников При-
днестровья и улучшение жилищ-
но-бытовых условий участников – 
инвалидов боевых действий и род-
ственников погибших защитников 
ПМР, обеспечение санаторно-ку-
рортными путевками ветеранов 
ВОВ и защитников ПМР. Больше 
средств  предлагается направить 
на обеспечение жильём детей-си-
рот, а также на покупку учебной 
литературы для коррекционных 
учреждений (946 тыс. руб.). 

Правительство планирует так-
же компенсировать предпри-
ятиям топливно-энергетического 
комплекса межтарифную разницу 
по коммунальным платежам (меж-
ду экономически обоснованными 
и действующими для населения 
тарифами). Ее размер может со-
ставить 86 млн руб. 

Если говорить о расходах Еди-
ного государственного фонда со-
циального страхования (ЕГФСС), 
то по идее его расходная часть 
в связи с увеличением в Придне-
стровье получателей российской 
пенсии должна уменьшаться. 
Однако этого не происходит, по-
тому что только за последние два 
года государство взяло на себя Только цифры 

Государственный бюджет: доходы – 2,8 млрд руб., 
расходы – 4,5 млрд руб. (первое чтение).

Фонд капитальных вложений – 205 млн руб. 
Фонд поддержки предпринимательства – 24 млн руб. 
Фонд наказов избирателей – 8,6 млн руб.
Дорожный фонд – 190,1 млн руб. 
Единый государственный фонд социального страхо-

вания: доходы – 1 млрд 828 млн руб., расходы – 2 млрд 
471 млн руб. Основная часть средств ЕГФСС (2 млрд 23 
млн руб.) будет израсходована на выплату пенсий (с 
учетом 7% повышения плюс 91 млн руб.).

Средний размер пенсии – 1366 руб.
Количество пенсионеров по состоянию на 1 ноября 

2018 г. – 111 тыс. 648 человек.
Выплата пособий по материнству – 296 млн руб. 
Выплата пособий по обязательному страхованию ра-

ботающих граждан – около 158 млн руб.
 Санаторно-курортное лечение и оздоровление – бо-

лее 10 млн руб.

В непростых условиях, когда республика мо-
жет рассчитывать только на себя, мы должны 
находить ресурсы, чтобы оставаться соци-
ально ориентированным государством. Этого 
ждут от нас люди. Это наше общее решение, 
но в первую очередь президента, поскольку 
повышение зарплат и пенсий – часть его на-
родной программы, это также показатель тру-
да Верховного Совета. 

Андрей 
САФОНОВ, 

депутат
Верховного 

Совета

дополнительные социальные обя-
зательства путем предоставле-
ния льгот различным категориям 
граждан на сумму 140 млн руб. 
«Считаем, что продолжать та-
кую практику не представляется 
возможным. Дальнейшее расши-
рение социальных обязательств 
станет для государства неподъ-
емной ношей. Необходимо консо-
лидировать финансовые ресурсы 
и направить их на увеличение 
размеров пенсий», – отметил гла-
ва профильного комитета Алек-
сандр Коршунов. 

В период между первым и 
вторым чтением проекта 

республиканского бюджета на 
будущий год депутаты Верховно-
го Совета совместно с правитель-
ством, другими субъектами пра-
ва законодательной инициативы 
провели ряд рабочих встреч, 
консультаций, совещаний и за-
седаний для подготовки главного 
финансового документа года ко 
второму чтению. 

По информации председателя 
Комитета Верховного Совета по 
экономической политике, бюд-
жету и финансам Александра 
Коршунова, в парламент от 
субъектов права законодатель-
ной инициативы уже направлено 
более 100 поправок к проекту 
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Такие мероприятия играют боль-
шую роль в укреплении связей 
между соотечественниками, обме-
не опытом, разрешении проблем, в 
том числе приобретения граждан-
ства РФ соотечественниками, про-
живающими в Приднестровье.

Галина АНТЮФЕЕВА, вице-спикер
парламента

РУССКИЙ ДУХ
Ноябрь этого года ознаменовался двумя прошедшими в России 

значимыми мероприятиями, посвященными обсуждению вопро-
сов поддержки российских соотечественников. В числе участников 
форумов были и приднестровские парламентарии Галина Антюфе-
ева и Илона Тюряева.

«Россия и соотечественники: новые вы-
зовы и новые рубежи». Под таким девизом 
в Москве прошел 6-й Всемирный конгресс 
соотечественников, проживающих за рубе-
жом. В числе 400 участников из 98 стран 
мира – и  вице-спикер парламента, пред-
седатель НП «Единая русская община» г. 
Тирасполя Галина Антюфеева. В рос-
сийской столице собрались лидеры обще-
ственных организаций соотечественников, 
представителей русскоязычной диаспоры, 
представители органов власти, депутаты. 

Перед участниками конгресса выступил 
Президент России Владимир Путин. В 
своем выступлении глава РФ сообщил об 
утверждении новой редакции Концепции 
государственной миграционной политики 
РФ на 2019–2025 годы. «Она направлена на 
формирование более комфортных условий 
для переселения в Россию на постоянное 
место жительства соотечественников из-за 
рубежа, а также создание чётких правил 
въезда и получения права на проживание, 
работу, приобретение российского граж-
данства. Многие проблемы, бюрократи-
ческие барьеры в этой сфере, о которых 
справедливо говорили соотечественники, 
сняты. Во всяком случае, я надеюсь, что 
сделана попытка их снять и разбюрокра-
тить эту систему. Надо будет посмотреть, 
как она работает на практике. Будем и 

дальше двигаться в этом направлении», – 
подчеркнул Путин.

Российский президент отметил, что  Рос-
сия будет решительно защищать права и 
интересы соотечественников, использо-
вать для этого все имеющиеся двусторон-
ние и международные механизмы. 

Участники форума обсудили результаты 
работы, проделанной за последние три 
года. Важное место заняло составление 
планов, обозначение перспектив сотрудни-
чества. В центре внимания и продолжение 
процесса объединения российской диа-
споры. Ещё одним приоритетом является 
защита прав и законных интересов соот-
ечественников. Предметами обсуждения 
стали вопросы образования на русском 
языке в других странах, продвижение рус-
скоязычных СМИ, привлечение к работе 
молодого поколения. 

В рамках конгресса прошло пленарное 
заседание и пять тематических секций: 
«Защита прав и законных интересов со-
отечественников», «Сохранение русской 
идентичности: поддержка русскоязычного 
образования», «Роль молодежи в консоли-
дации общины», «СМИ Русского зарубежья 
в современном мире», «Экономическое со-
трудничество России с зарубежными стра-
нами и соотечественники». Итогом работы 
конгресса стало принятие резолюции. С 3 по 4 ноября в Твери проходила ХII 

ассамблея Русского мира, организо-
ванная фондом «Русский мир» и Между-
народной ассоциацией преподавателей 
русского языка и литературы. По традиции 
форум был приурочен к празднованию Дня 
народного единства.

Участники и гости Ассамблеи – это деле-
гаты из 69 стран мира и 33 городов России, 
политические и общественные деятели, 
дипломаты, ученые, представители объе-
динений соотечественников, духовенство, 
деятели культуры и искусства, преподава-
тели высших учебных заведений и учителя 
русских школ, отечественные и зарубеж-
ные журналисты. В работе международно-
го форума приняла участие и  делегация из 
Приднестровья.  В ее составе депутат Вер-
ховного Совета Илона Тюряева, глава 
ЦИК Елена Городецкая, министр просве-
щения Татьяна Логинова, председатель 
Бендерского городского Совета народных 
депутатов Юрий Кара.

В ходе торжественного открытия форума  
было оглашено приветственное послание, 
Президента Российской Федерации Вла-
димира  Путина. В приветствии Пред-
седателя Госдумы Вячеслава Володина 
отмечалось, что независимо от нацио-

Для меня было 
большой честью 
принять участие 
в 12-й ассамблее 
«Русского мира». 
Значение Русского 
мира очень велико, 
в особенности сей-
час, когда он под-
вергается давле-
нию, когда в мире 
происходит все 
больше тревожных 
событий. 

Юрий
КАРА, 

Председатель
Бендерского  

горсовета

нальности и вероисповедания участников 
и гостей Ассамблеи объединяет любовь к 
России, искренний интерес к ее истории, 
настоящему и будущему.

Одним из центральных событий Ассам-
блеи стала панельная дискуссия «Всемир-
ность русской культуры», которую провел 
глава правления фонда «Русский мир», 
председатель Комитета Госдумы РФ по об-
разованию и науке Вячеслав Никонов. 

В программу форума также вошли меро-
приятия, посвящённые 700-летию подвига 
святого благоверного князя Михаила Твер-
ского и 650-летию со дня преставления 
святой благоверной княгини Анны Кашин-
ской. Знаковые даты регион отметил в 2018 
году. Кроме того, в рамках Ассамблеи в по-
сёлке Сахарово состоялась торжественная 
церемония открытия бюста героя русско-
турецкой войны 1877–1878 годов генерал-
фельдмаршала Иосифа Гурко, судьба кото-
рого связана с тверским краем. 

В ходе дискуссионных мероприятий были 
рассмотрены многогранность и глобаль-
ный характер русской культуры как миро-
вого явления, обозначены пути сохранения 
и развития культуры как уникального ре-
сурса международного гуманитарного со-
трудничества в современном мире.

В День народного единства гости участ-
ники ассамблеи посетили исторические 
места Твери, Императорский дворец, а так-
же приняли участие в крестном ходе.

республиканского бюджета на будущий 
год, и они продолжают поступать. В рам-
ках же состоявшегося 21 ноября пленар-
ного заседания было решено рассмотреть 
13, которые влияют на принятые в первом 
чтении основные параметры проекта бюд-
жета-2019 (доходная и расходная часть). 

Несогласие с одной из них, касающейся 
объемов финансирования органов проку-
ратуры, с парламентской трибуны выразил 
прокурор республики Анатолий Гурец-
кий. Он обратил внимание парламентари-
ев на то, что в этом году прокуратуре на 
законодательном уровне были возвращены 
присущие ей ранее функции, в том числе 
поддержки государственного обвинения в 
судах. В связи с этим увеличилась штатная 
численность надзирающего за соблюде-
нием законности органа, на работу в него 
перешел ряд сотрудников Следственного 
комитета. Именно поэтому прокурор про-

сил об использовании сбалансированно-
го подхода к бюджетному планированию, 
увеличении объемов финансирования. Его 
в этом поддержали нынешний глава госу-
дарства Вадим Красносельский и пер-
вый президент ПМР Игорь Смирнов. «В 
годы руководства республикой прежнего 
президента ни один орган государственной 
власти не пострадал так, как прокуратура. 
Возвратив ей полномочия, необходимо по-
думать и о соответствующем финансирова-
нии», – сказал в ходе пленарного заседа-
ния Игорь Смирнов.  

Используя право на законодательную 
инициативу, являясь ее субъектом, про-
курор республики направил в законода-
тельный орган поправку, предлагающую 
увеличение лимита финансирования орга-
нов прокуратуры на 7,5 млн рублей. Но на-
правлена она была всего за полчаса до на-
чала работы профильного парламентского 
комитета, что не позволило ее просчитать 

и вовремя представить на обсуждение 
всего депутатского корпуса. «Заработные 
платы сотрудников органов государствен-
ной власти финансируются в соответствии 
со штатной численностью в размере 100% 
плюс с учетом 7-процентного повышения 
оплаты труда работников бюджетной сфе-
ры. Учитывая фактор недофинансирова-
ния прокуратуры в прошлые годы, в Ко-
митете приняли решение об увеличении 
в сравнении с предложенных в проекте 
лимитов ее финансирования на 3,5 млн 
рублей. Теперь же рассмотрим поправку 
прокурора об увеличении этой суммы до 
7,5 млн рублей», – проинформировал кол-
лег глава профильного парламентского 
комитета Александр Коршунов. 

Одной из поправок к главному финансо-
вому документу года предусматривается 
выделение 2,5 млн рублей на техническое 
переоснащение материальной базы Госу-
дарственной налоговой службы и налого-

вых инспекций на местах. Вдвое в сравне-
нии с текущим годом – до 8,6 млн рублей 
– в 2019-м увеличится объем финансиро-
вания фонда наказов избирателей. 6,4 млн 
рублей в 2019-м планируется выделить на 
реализацию проекта «Электронное прави-
тельство», направленного на увеличение 
объемов межведомственного электрон-
ного документооборота, работы портала 
государственных услуг. Доходная часть 
консолидированного бюджета республики 
может прирасти на 2,2 млн рублей за счет 
налоговых платежей землепользователей, 
вносящих их в Фонд по обеспечению госу-
дарственных гарантий по расчетам с граж-
данами, имеющими право на земельную 
долю (пай), и иными работниками сельско-
хозяйственных предприятий.

Приняв проект закона «О республикан-
ском бюджете на 2019 год» во втором чте-
нии, Верховный Совет оставил документ в 
этом режиме. Работа над ним продолжится. 

Бюджет-2019: ЭКВАТОР ПОЗАДИ 
Окончание. Нач. на 1-й стр.
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ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС
Главное предназначение парламента любой страны – создавать 

законы, по которым живет общество. Они составляют основу пра-
вовой базы, которая регулярно обновляется и совершенствуется в 
соответствии с запросами и вызовами времени.

Республике – 28, а закона об увековечи-
вании памяти погибших при защите нашего 
Отечества не было. Устранить этот право-
вой пробел взялись депутаты Верховного 
Совета Игорь Буга, Андрей Сафонов и 
Руслан Гареев. Их поддержали коллеги 
по депутатскому корпусу, приняв в первом 
чтении совершенно новый для правового 
поля республики проект закона. 

Подобный законодательный акт давно 
действует в России, с законодательством 
которой гармонизируется приднестров-
ское. Принятие нового закона станет точ-
кой отсчета для разработки целого блока 
законодательных актов, связанных с по-
исковой деятельностью, которая ведется 
на территории республики. К тому же он 
позволит защитить захоронения от так на-
зываемых черных копателей, которые се-
годня безнаказанно продают найденные в 
могилах артефакты.

Дань памяти

Законопроектом 
определяется, кто 
является погиб-
шими защитника-
ми Отечества. Не-
маловажно и уста-
новление порядка 
действий органов 
власти, местного са-
моуправления в от-
ношении существу-
ющих и обнаружен-
ных захоронений. 
Этот закон придаст 
новый импульс ве-
дущейся сейчас по-
исковой работе.

Игорь
БУГА, 

депутат
Верховного   

Совета

Внесение изменений в Конституцию – 
очень ответственный шаг. В ходе недавне-
го пленарного заседания на него решились 
депутаты Верховного Совета, проголосо-
вав за повышение предельного возраста 
судей Конституционного суда с 65 до 70 
лет.  Как считают народные избранники, 
эти изменения будут способствовать по-
вышению эффективности и качества осу-
ществления правосудия в главном судеб-
ном органе страны.  

Опыт и мудрость

Длительной была работа по подготовке 
проекта закона   «О государственных за-
купках в ПМР». Его авторами выступили 
Михаил Бурла, Виктор Гузун, Вадим 
Дони, Григорий Дьяченко, Вадим 
Кравчук и Сергей Чебан. Был пред-
ложен принципиально новый подход к 
расходованию бюджетных средств для 
осуществления государственных закупок. 
Он заключается  в максимальной прозрач-
ности и понятности процедур закупок для 
нужд государства. Главный принцип – эф-
фективное и рациональное расходование 
бюджетных средств. Еще летом народные 
избранники приняли этот закон и направи-
ли его на подпись президенту. Однако гла-
ва государства ветировал его и направил 
парламентариям обратно для повторного 
рассмотрения. Вадим Красносельский 
посчитал, что некоторые его нормы не со-
ответствуют действующему законодатель-
ству, в том числе Конституции.   

На этом этапе для выработки единой 
позиции была создана согласительная ко-
миссия, в которую вошли как депутаты, так 
и представители правительства. Резуль-
татом нескольких рабочих совещаний с 
привлечением директоров ГУПов и МУПов 
стало достижение компромисса по многим 
спорным моментам. Они, в основном, каса-

лись возможности распространения норм 
закона на государственные и муниципаль-
ные унитарные предприятия. Депутаты на-
стаивали на том, чтобы не было никаких 
исключений при осуществлении закупок 
для государственных нужд, все и для всех 
они должны регулироваться базовым зако-
ном. Представители правительства выска-
зывались за исключение ГУПов и МУПов 
из общих норм. По итогам дискуссий было 
принято решение в следующем году запу-
стить пилотный проект на примере одного 
предприятия. На пленарном заседании де-
путаты согласились с редакцией, предло-
женной согласительной комиссией. Закон 
о закупках в ПМР принят и направлен на 
подпись главе государства.

«В 2019 году закон будет действовать из-
бирательно. Это необходимо для того, что-
бы посмотреть, как действуют нормы зако-
на на практике, и при необходимости под-
корректировать их. Предполагается, что в 
полном объеме закон вступит в действие 
в 2020 году», – проинформировал коллег 
Александр Щерба. 

Спикер также отметил, что предстоит 
большая совместная работа, которая мо-
жет потребовать дополнительных усилий 
по совершенствованию законодательства 
в этой сфере. Механизм расходования бюд-
жетных денег должен быть максимально 
прозрачным и понятным, способствовать 
эффективному, рациональному расходова-
нию средств.  

Итог совместной 
работы – компромисс

В рамках пленарного заседания народ-
ные избранники приняли ряд законов, 
облегчающих деятельность предпринима-
тельского сообщества. Категории, которые 
присваиваются предприятиям общепита, 
– рудимент прошлого и остаются адми-
нистративным барьером в деятельности 
предпринимателей. Такой вердикт вынес-
ли депутаты Верховного Совета в рамках 
обсуждения изменений закона «О вну-
тренней торговле». С целью оперативного 
внедрения этой законодательной нормы в 
правовую базу народные избранники при-
няли инициированный правительством за-
конопроект в рамках одного планерного 
заседания сразу в двух чтениях. 

Депутаты Виктор Гузун, Вадим Крав-
чук и Вадим Дони выступили с законо-
дательной инициативой, которая призвана 
улучшить условия ведения бизнеса в сфере 
оказания услуг транспортной экспедиции. 
Изменения вносятся в закон «О налоге на 
доходы организации». 

Для облегчения 
деятельности

Поступали обра-
щения от транспор-
тно-экспедиторских 
компаний с прось-
бой четко опреде-
лить налогооблага-
емую базу. Многие 
из них, кроме ос-
новной, оказывают 
клиентам дополни-
тельные услуги (по-
грузка и хранение 
товара, оформле-
ние различных до-
кументов, уплата 
пошлин), которые 
тоже попадают под 
налогообложение.

Виктор
ГУЗУН, 

депутат
Верховного   

Совета

Спил сухостоя – 
по патенту

Законодательная инициатива группы 
депутатов должна конкретизировать на-
логооблагаемую базу: при осуществлении 
предпринимательской деятельности в ин-
тересах другого лица возмещаемая кли-
ентом за дополнительные услуги сумма не 
будет облагаться налогом на доходы орга-
низаций.

Слободзейский горрайсовет выступил 
с предложением расширить перечень ви-
дов деятельности, осуществлять которые 
возможно на основании индивидуального 
предпринимательского патента, обрезкой, 
спилом деревьев, кустарников. 

Актуальность предложения вызвана тем, 
что в Слободзейском районе отсутствует 
специализированная организация. То, что 
проблема, особенно в сельских населен-
ных пунктах, существует, в выступлениях 
с парламентской трибуны подтвердили 
парламентарии Сергей Писаренко и Ан-
дрей Сипченко. Их избиратели постоян-
но поднимают этот вопрос перед народ-
ными избранниками, обращаются к ним за 
содействием. Возможность для предприни-
мателей оказывать эту услугу по патенту 
поможет решить проблемы с сухостоем, 
которые присущи также садам, находя-
щимся в личной собственности граждан. 

Опасения некоторых депутатов о том, 
что теперь ради коммерческой выго-
ды начнут спиливать «что надо и что не 
надо», были развеяны заверениями главы 
Слободзейского горрайсовета Василия 
Чернобая, что на любой снос непри-
годного дерева должно быть разрешение 
местного управления сельского хозяйства 
и экологического контроля. Полученные 
дрова будут раздаваться социально неза-
щищенным слоям населения. 

Ряд депутатов выразил сомнения в том, 
что этот вид предпринимательской дея-
тельности можно доверить индивидуаль-
ным предпринимателям, поскольку обрез-
ка нередко ведется вдоль линий электро-
передачи, к тому же бывает, что необходи-
ма мощная специальная техника, которой 
патентщики не обладают. Сторонники 
принятия законопроекта на это париро-
вали: технику можно арендовать, а ответ-
ственность за потенциальное ЧП, согласно 
действующему законодательству, в равной 
мере распространяется как на юридиче-
ских лиц, так и на индивидуальных пред-
принимателей.  

 «Эта услуга является востребованной, 
но ее сегодня оказывают нелегально. Не-
обходимо легализовать данный вид дея-
тельности. От этого выиграют все», – счи-
тает  депутат Григорий Дьяченко.

В рамках дискуссии аргументы «за» 
оказались более убедительными, в итоге 
большинство депутатского корпуса выска-
залось за принятие закона. При этом было 
выдвинуто условие по обеспечению без-
опасности проведения работ по обрезке и 
спилу деревьев. 

Растущая задолженность по выплате 
алиментов перестает быть проблемой от-
дельной семьи, она превращается в со-
циальную. За злостное уклонение от этих 
обязательств предусмотрено даже уголов-
ное наказание. Для плательщиков алимен-
тов, имеющих большие долги по их выпла-
там, предусмотрены также ограничения на 
выезд за пределы республики. 

Однако есть виды трудовой деятельно-
сти, к примеру, пассажирские перевозки 
такси, где это необходимо делать чуть ли 
не каждые сутки. Желание дать возмож-
ность заработать, чтобы впоследствии рас-
считаться по долгам, двигало депутатами 
Галиной Антюфеевой, Олегом Петри-
ком, Олегом Беляковым и Виталием 
Калиным, которые разработали соответ-
ствующую законодательную инициативу. 
«Мы пошли на это, потому что в наш Коми-
тет поступает немало обращений по этому 
поводу. Люди хотят выплачивать алимен-
ты, но нужно предоставить им возмож-
ность заработать. Депутаты должны стоять 
на страже интересов и тех, кто получает 
алименты, и тех, кто их платит. Ограничи-
тельные меры ни к чему не приведут, денег 
он не заработает, неплательщика осудят и 
заключат под стражу, государство будет 
его содержать и кормить в местах лише-
ния свободы. А долг тем временем не бу-
дет возвращаться. Кто от этого выиграет?» 
– задалась риторическим вопросом вице-
спикер парламента Галина Антюфеева. 

Чтобы выплатить 
алименты...
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В рамках развернувшейся дискуссии спо-
ры выдались нешуточные. Парламентарий 
Александр Коршунов, поддержавший 
законопроект, обращал внимание коллег 
на временный характер выезда за пределы 
Приднестровья – до 24 часов – по роду тру-
довой  деятельности. «Кто хотел сбежать 
от алиментов, тот уже давно это сделал», 
– констатировал народный избранник. 

На этот фактор обращали внимание 
противники законопроекта. Они считают, 
что послабления станут дополнительной 
лазейкой для недобросовестных платель-
щиков алиментов, которые не озабочены 
содержанием детей. Этой же точки зрения 
придерживается и официальный предста-
витель Правительства в Верховном Сове-
те Станислав Касап. «Нельзя допускать, 
чтобы должник по алиментам мог купить 
патент на таксоперевозки и после этого 
покинул республику, переложив бремя за-
боты о его детях только на супругу. Пола-
гаю, что если и принимать этот закон, то 
необходимо ввести норму об обязательном 
согласии на выезд получательницы али-
ментов», – отметил вице-премьер. Эту по-
зицию поддержала и часть депутатов.

После длительных дебатов 22 депутата, 
а именно столько составляет большинство 
для того, чтобы закон считался принятым, 
проголосовали «за». Законопроект принят 
в первом чтении. 

ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

Одной из самых проблемных сфер нашей 
жизни является жилищно-коммунальная. 
По количеству жалоб от населения в раз-
личные инстанции она уступает только 
здравоохранению. Учитывая такую ситуа-
цию, в шестом созыве Верховного Совета 

Напрямую, 
без посредников

Правительство республики выступило с 
законодательной инициативой по измене-
нию некоторых норм закона «О лицензи-
ровании отдельных видов деятельности». 
Этому предшествовала большая работа по 
анализу действующей системы разреши-
тельной документации в сфере предприни-
мательской деятельности с определением 
целесообразности существования каждого 
документа. Правительство, в частности, 
полагает, что нет необходимости выдачи 
лицензий для проведения местных аукци-
онов и обязательной сертификации. Это 
уменьшит количество административных 
барьеров для бизнеса, избавит предпри-
нимателей от необходимости прохождения 
процедур по получению лицензий, сэконо-
мит их деньги и время. 

Стоит также отметить, что в первона-
чальной редакции законопроекта речь шла 
и об исключении из лицензируемых видов 
деятельности международных автомобиль-
ных пассажирских перевозок. С концепту-
альным замечанием выступил глава госу-
дарства. В его официальном заключении 
отмечается: контроль в данной сфере не-
обходим. Позицию президента поддержал 
и депутатский корпус, приняв проект зако-
на в первом чтении.

Депутаты парламентского комитета по 
вопросам АПК, транспорту, строитель-
ству, природным ресурсам и экологии вы-
ступили с законодательной инициативой 
об упрощении порядка сдачи отчетности 
по экологическим платежам предпри-
ятиями горнодобывающей отрасли. Она, в 
частности, направлена на поддержку ГУП 

«Григориопольская шахта», работа кото-
рой отличается сезонностью. Суть пред-
ложения состоит в том, что предприятия 
отрасли после вступления закона в силу 
смогут сдавать эту отчетность не каждый 
квартал (действующая норма), а раз в год 
– до 25 декабря. Единоразовыми в соот-
ветствии с проголосованными депутата-
ми изменениями закона «О платежах за 
загрязнение окружающей среды и поль-
зование природными ресурсами» будут и 
экологические платежи.   

По решению народных избранников 
поддержку государства получат муници-
пальные оздоровительные лагеря. Базы 
отдыха «Мечта» и «Фрегат», спортивно-
оздоровительный лагерь «Юность» будут 
освобождены от уплаты задолженности 
по арендной плате за пользование земля-
ми государственного лесного фонда перед 
республиканским и местным бюджетами. В 
этом суть принятых парламентариями сра-
зу в двух чтениях поправок к действующе-
му закону «О республиканском бюджете на 
2018 год». 

Меры поддержкибыл создан специальный комитет – по го-
сударственной региональной политике. Ра-
боты, как и предполагалось, у него немало.  

Большинство многоквартирных домов в 
республике являются муниципальными и 
обслуживаются управляющими компания-
ми в форме ЖЭУКов. Но есть дома или груп-
пы домов, жильцы которых объединились в 
товарищества собственников жилья (ТСЖ), 
жилищные и жилищно-строительные коо-
перативы (ЖК и ЖСК) и самостоятельно 
управляют своим жильем. Потребители за 
некоторые жилищно-коммунальные услуги 
вносят плату в эти структуры, а они уже 
затем рассчитываются с их поставщиками. 
ТСЖ, ЖК и ЖСК фактически превратились 
в посредников между собственниками жи-
лья и производителями коммунальных ус-
луг. Не получая какого-либо вознагражде-
ния за эту деятельность, они в то же вре-
мя становились ответственными за долги 
конечных потребителей – собственников 
помещений. Такие проблемы, в частно-
сти, существуют с платежами за тепловую 
энергию, горячую воду и услуги по вывозу 
твердых бытовых отходов (ТБО).

Изменить на законодательном уровне су-
ществующий порядок предложил коллегам 
парламентарий, глава профильного пар-
ламентского комитета Олег Василатий. 
Суть его законодательной инициативы, 
принятой коллегами по депутатскому кор-
пусу, состоит в следующем: жильцы много-
квартирных домов станут вступать в дого-
ворные отношения с поставщиками комму-
нальных услуг напрямую, без посредников. 
Примечательно, что пример этого уже су-
ществует: так коммунальные услуги опла-
чивают владельцы частных домов.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ ДИПЛОМАТИЯ 
В Государственной Думе 

встретились лидеры фракций 
парламентов стран СНГ. Они 
собрались на международную 
конференцию «Роль взаимо-
действия фракций политиче-
ских партий и блоков в межпар-
ламентском сотрудничестве 
стран СНГ», в рамках которой 
обсудили вопросы расширения 
межпарламентского сотрудни-
чества. Участниками междуна-
родной конференции стали за-
меститель Председателя Вер-
ховного Совета, председатель 
партии «Обновление»  Галина 
Антюфеева и председатель 
парламентской фракции «Об-
новление» Петр Пасат.

В рабочей повестке конференции зна-
чатся также вопросы гармонизации наци-
ональных законодательств и совместного 
противостояния возникающим вызовам и 
угрозам.  Встреча  на площадке нижней па-
латы российского парламента приурочена 
к 27-й годовщине создания СНГ. 

«Мы впервые проводим конференцию 
на такую тему. На ней присутствуют и уча-
ствуют в работе 27 делегаций из 10 стран. 
Многие делегации возглавляют предсе-
датели партий или руководители соот-
ветствующих фракций», – сказал первый 
заместитель Председателя Госдумы Иван 

Галина АНТЮФЕЕВА, вице-спикер парламента Приднестровья. 
Когда вся система международных отношений и международного права 

переживает серьезный кризис, когда отдельные западные политики про-
водят курс на разобщение государств и народов, возникает острая по-
требность сохранения существующих каналов коммуникации, одним из 
которых, несомненно, является диалог между парламентариями.

Время диктует нам поиск и создание новых форм взаимного общения. У 
нас очень много общих проблем, мы способны укрепить механизмы вза-
имодействия и сотрудничества в области изучения передового опыта за-
конотворчества, молодежной политики, волонтерского движения. Наше 
взаимодействие и сотрудничество необходимо выводить на новый, более 
высокий уровень. 

«Но, безусловно, у нас есть резерв. Мы 
хотели бы обсудить то, как активизировать 
возможности нашего межпарламентского 
сотрудничества. Хотелось бы, чтобы сегод-
няшняя конференция также способство-
вала активизации межпартийного и меж-
фракционного сотрудничества», – обозна-
чил цель встречи Иван Мельников.

Руководитель фракции «Справедливая 
Россия» Сергей Миронов подчеркнул 
важность таких встреч на фоне той поли-
тики санкций и угроз, которую проводят 
отдельные страны Запада.  «К сожалению, 
не все понимают преимущества подобной 
модели сотрудничества. Ряд государств 

 МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ В МОСКВЕ

Мельников, открывая конференцию.
По словам Ивана Мельникова, пред-

седатели парламентов регулярно прово-
дят двусторонние встречи и «обсуждают 
самые актуальные вопросы межпарла-
ментского и межгосударственного сотруд-
ничества». Со многими парламентами соз-
даны и действуют двусторонние комиссии, 
которые регулярно заседают, активно ра-
ботают «группы дружбы». Налажено пло-
дотворное сотрудничество по конкретным 
направлениям на уровнях профильных ко-
митетов, также парламентарии стран СНГ 
регулярно встречаются на самых различ-
ных межпарламентских площадках.

цепляется за старые шаблоны, клише вре-
мен холодной войны, продолжает говорить 
языком санкций и информационных войн», 
– подчеркнул Миронов.

«Мы, как парламентарии, должны пред-
лагать нашим правительствам новые за-
конодательные решения, такие как пре-
одоление бедности и безработицы, защита 
инвестиций, поддержка малого и среднего 
бизнеса», – отметил заместитель Предсе-
дателя Национального Собрания Республи-
ки Армении Микаэл Мелкумян. 

По мнению заместителя Председате-
ля Государственной Думы, руководителя 
фракции «Единая Россия» Сергея Неве-
рова, задача межпарламентского сотруд-
ничества – это, прежде всего, повышение 
уровня доверия между странами.

«И особенно это важно для стран СНГ. 
У нас очень много общего. Парламентская 
дипломатия является важным инструмен-
том защиты и реализации национальных 
интересов страны и ее граждан за рубе-
жом», – подчеркнул Сергей Неверов.

Выступившая на парламентском фору-
ме в Москве вице-спикер парламента ПМР 
Галина Антюфеева подняла вопрос об 
облегчении процедуры принятия граждан-
ства Российской Федерации соотечествен-
никами, проживающими за ее пределами. 
«В свете последних решений президента 
России Владимира Путина, законодатель-
ной инициативы, находящейся сейчас на 
рассмотрении коллег из нижней палаты 
российского парламента, мы рассчитываем 
на то, что они решат эту проблему, в том 
числе с учетом интересов граждан, про-
живающих в Приднестровье», – выразила 
надежду Галина Антюфеева.

Зам. Председателя Верховного Совета в 
ходе обмена мнениями поддержала пред-
ложение о создании Координационного 
совета парламентов стран СНГ, действую-
щего на постоянной основе. В дополнение 
к этому Галина Антюфеева предложила 
коллегам очередную конференцию лиде-
ров фракций парламентов стран Содруже-
ства провести в Тирасполе на базе Верхов-
ного Совета ПМР. 
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В ноябре члены совещательного 
собрания первых приднестровских 
депутатов провели два заседания. 
В основе первого – верстка плана 
работы основателей республики 
на предстоящий месяц этого года и 
весь следующий. Он будет коррек-
тироваться, исходя из содержания 
плана законотворческой работы 
Верховного Совета, при председа-
теле которого и создан этот обще-
ственный орган. Предложений о 
включении в план работы совеща-
тельного собрания различных тем 
для обсуждения от первых придне-

СОЦИАЛЬНО ОРИЕНТИРОВАННЫЙ БЮДЖЕТ: ОПЫТ ПЕРВОПРОХОДЦЕВ

стровских депутатов было немало. 
Они будут учтены в окончательном 
варианте документа.  

Второе заседание совещательного 
собрания первых приднестровских 
депутатов состоялось на следующий 
день после принятия Верховным Со-
ветом проекта бюджета на будущий 
год в первом чтении. Это наложило 
отпечаток на характер обсуждения. 
О содержании главного финансово-
го документа, решениях народных 
избранников основателям респу-
блики рассказал спикер парламента 
Александр Щерба.  

Особенностью бюджета 2019 
года стало консолидированное ре-
шение о повышении на 7% зара-
ботных плат бюджетникам и пен-
сий. Механизмы реализации этого 

политического решения различны. 
Что касается зарплат работников 
бюджетной сферы, то, в частности, 
обсуждается вариант повышения 
должностных окладов. При увели-
чении размера пенсий в основу пла-
нируется положить трудовой стаж. 
Глава законодательного органа ре-
спублики полагает, что автомати-
ческое поднятие РУ МЗП  породит 
нежелательные диспропорции: тот, 
кто больше получал, тот и будет 
больше получать. Поэтому одним 
из вариантов как раз и является 
повышение базовых окладов. «Это 
объективный подход, сочетающий-
ся с принципами социальной спра-
ведливости», – считает Александр 
Щерба. 

При работе над проектом бюдже-

Бюджет будущего года имеет ярко вы-
раженный социальный характер. Пришло 
время принимать ответственные полити-
ческие решения о повышении пенсий и 
заработных плат бюджетников на фоне  
постепенного выхода экономики из пике. 
Это же предусматривает и народная про-
грамма Вадима Красносельского. Сейчас 
парламентарии разрабатывают механиз-
мы реализации этой установки. Александр 

ЩЕРБА, 
Председатель

Верховного 
Совета

первого заседания было принято 
решение о создании независимой 
экспертно-аналитической группы 
для анализа и объективного взгля-
да на проект бюджета-2019, что на-
зывается, со стороны. В нее вошли 
Владимир Рыляков, Вячеслав 
Загрядский, Владимир Лабун-
ский, Владимир Харченко, Бо-
рис Бризицкий. Председатель 
Верховного Совета позитивно вос-
принял это предложение и заверил, 
что опыт народных избранников из 
числа создателей республики будет 
только на пользу самому бюджету.  

В заключение работы заседания 
члены совещательного собрания 
первых приднестровских депута-
тов приняли решение обратиться к 
главе государства с просьбой разъ-
яснить порядок предоставления на-
селению газа на нужды отопления. 
А на одном из заседаний создатели 
республики намерены более де-
тально обсудить проблемы, свя-
занные с системой оплаты труда в 
бюджетной сфере. 

Владимир ЕМЕЛЬЯНОВ, председатель ОСТК.  
За многие годы работы в органах государственной власти 

члены совещательного собрания рассмотрели и приняли не 
один бюджет. Уверен, что наш опыт в этой сфере не должен 
оставаться невостребованным. Специалисты в финансовой 
сфере, которых мы избрали в комиссию, проанализируют 
проект бюджета, только тогда мы сможем понять, насколь-
ко правильно он сверстан и какие рекомендации мы можем 
дать его разработчикам и законодателям для улучшения 
жизни в республике. 

Виталий ГЛЕБОВ, председатель 
Общественной палаты. 
Члены совещательного собрания при рассмотрении 

проекта бюджета на следующий год намерены серьезно 
его проанализировать. Для этого в помощь тем, кто бу-
дет принимать основной финансовый документ, создана 
аналитическая группа из числа наших коллег. В бюджете 
четко должно просматриваться, что он направлен на бла-
гополучие каждой приднестровской семьи, каждого при-
днестровца. 

та-2019 депутаты выходили с пред-
ложениями не только о перерас-
пределении средств его расходной 
части, но и увеличении плановых 
показателей по доходам. Парла-
ментарии, к примеру, считают, что 
в будущем году в казну может по-
ступить больше средств от акцизов 
и единого сельскохозяйственного 
налога, чем это изначально запла-
нировано правительством. Основа-
нием для таких прогнозов служат 
статистические данные. Уже в на-
стоящее время сборы от акцизов 
превышают плановые на 2018 год 
на 50 млн рублей. В целом по году 
превышение может составить 65 
млн руб. 

При наличии в республике 262 
тыс. га пахотных земель правитель-
ством в будущем году запланирова-
но собирать единый сельскохозяй-
ственный налог только со 158 тыс. 
гектаров. В этом случае народные 
избранники говорят о неиспользуе-
мом ресурсе. По их мнению, от ЕСН 
можно дополнительно получить 
еще 12 млн рублей. 

Применение новой налоговой си-
стемы для индивидуальных пред-
принимателей (принята Верховным 
Советом в сентябре этого года, 
вступит в действие с 1 января 2019-
го), по расчетам народных избран-
ников, принесет в бюджет и Единый 
государственный фонд социального 

страхования еще от 26 до 37 млн 
руб. Есть и другие источники попол-
нения государственного бюджета. 
По версии Верховного Совета, до-
полнительно можно собрать 190 млн 
руб. Деньги будут весьма кстати для 
повышения пенсий и зарплат бюд-
жетникам. Эти изыскания депутатов 
не увеличивают дефицит бюджета 
и не «включают» печатный ста-
нок. «Депутаты Верховного Совета 
нашли дополнительные источники 
для выполнения социальных обяза-
тельств, расчетным путем подтвер-
дили их реалистичность», – конста-
тировал Александр Щерба.   

Первые приднестровские депу-
таты   изъявили желание оказать 
консультативную и экспертную по-
мощь нынешним парламентариям 
в  работе над бюджетом-2019. За 

многие годы работы в органах го-
сударственной власти члены сове-
щательного собрания рассмотрели 
и приняли не один бюджет. Их опыт 
не должен оставаться невостребо-
ванным. В связи с этим еще в ходе 

В 2016 г. по инициативе Вадима 
Красносельского при высшем за-
конодательном органе республики 
был создан Молодежный парламент. 
За это время, по информации его 
председателя Александра Сави-
ча, было проведено 17 пленарных 
заседаний этого консультативного 
и совещательного органа, в кото-
ром на данный момент состоит 41 
молодой парламентарий. «Старши-
ми товарищами, депутатами Вер-
ховного Совета, нам предоставле-
на автономия в действиях, оказан 
большой кредит доверия. Мы его 
оправдываем и в нормотворческой 
деятельности, и при проведении пу-
бличных общественных мероприя-
тий и акций», – заверил коллег руко-
водитель Молодежного парламента 
третьего созыва. Особо Александр 
Савич остановился на междуна-
родном сотрудничестве, взаимодей-
ствии с молодыми парламентариями 
из России. 

Президент Вадим Красносель-
ский посчитал необходимым про-
вести для молодежной аудитории 
короткий экскурс в нашу новейшую 
историю. Прежде всего он остано-
вился на политико-правовых осно-
ваниях создания приднестровского 
государства, неотъемлемом праве 
нашего народа на самоопределе-
ние, борьбе республики за незави-
симость, в том числе при отражении 
агрессии в 1992 году. «Наша госу-
дарственность – следствие развала 
СССР, крупнейшей геополитической 
катастрофы 20-го века. Как это ни 
странно, но де-факто и де-юре не-
зависимость Приднестровью предо-
ставила сама Молдова, когда 23 
июня 1990 года ее парламент при-
знал недействительным пакт Моло-
това-Риббентропа и объявил о неза-

ЭНЕРГИЯ МОЛОДЫХ ДИАЛОГ ПОКОЛЕНИЙ
конности создания МССР», – сказал 
глава государства. 

Руководитель республики гово-
рил с молодежью о народной де-
мократии, которая легла в основу 
создания приднестровской госу-
дарственности, о свободном воле-
изъявлении приднестровцев в ходе 
многочисленных референдумов, о 
том, что только народ Приднестро-
вья определяет вектор развития 
государства, а президент обязан 
выполнять его волю, о выстроенной 
за эти 28 лет политической систе-
ме. По словам президента, государ-
ственная идеология основывается 
на трех основных принципах: укре-
пление независимости и стремление 
к международному признанию, фор-
мирование общности под названием 
«приднестровский народ», а также 
построение социально ориентиро-
ванного государства с рыночной 
формой экономики. 

О том, что мы состоялись как госу-
дарство, свидетельствуют и приве-
денные главой государства цифры 
внешнеторгового оборота республи-
ки за 9 месяцев этого года – по всем 
показателям наблюдается рост. 
Следствием этого стало увеличение 
объема налоговых платежей. Свою 
эффективность демонстрирует и 
программа капитальных вложений. 
«Динамика экономических показа-
телей дает основания рассмотреть 
возможность повышения в будущем 
году пенсий и заработных плат. И 
Верховный Совет, и Правительство 
слаженно работают над поиском ис-
точников для этого. Желание повы-
сить уровень жизни приднестровцев 
есть у всех, но важно, чтобы были 
реальные источники для этого. Та-
рифы по коммунальным платежам 
на 2019 год останутся на прежнем 

уровне», – заверил в ходе общения 
с молодыми парламентариями глава 
государства. 

Вадим Красносельский проин-
формировал участников заседания 
о мерах социальной поддержки, 
которые государство оказывает мо-
лодым. По его мнению, это воспита-
ние в детских садах самых малень-
ких приднестровцев с минимальной 
платой для молодых родителей (не 
каждое европейское государство 
может себе это позволить), это бес-
платное среднее образование, это 
различные кружки и спортивные 
секции, где юное поколение мо-
жет реализовать свой потенциал, 
это предоставление рабочих мест 
выпускникам-бюджетникам, это 
поддержка молодых специалистов 
и молодых семей, которым предо-
ставляется льгота по уплате по-
доходного налога, это льготное 
кредитование по программе стро-
ительства доступного жилья, это 
предоставление государственных 

грантов для реализации молодеж-
ных проектов. 

О существующих проблемах как 
раз и зашла дальнейшая дискуссия 
в формате «вопрос-ответ».  Тема-
ми для обсуждения стали дуальное 
образование и  ситуация на рынке 
труда, в частности, нехватка рабо-
чих кадров, а также потребность 
государства в тех или иных специ-
алистах; изменения российского 
закона «О гражданстве» и возмож-
ность его получения приднестров-
цами, в том числе молодыми, в  
упрощенном порядке; ЕГЭ по исто-
рии и обилие как в РФ, так и в При-
днестровье утвержденных учебни-
ков по этому предмету (в России их 
шесть). По поручению президента 
ПГУ и министерством просвещения 
ведется работа по созданию едино-
го учебника по истории. 

В заключение откровенного раз-
говора с членами Молодежного пар-
ламента глава государства призвал 
ребят к саморазвитию. «Дерзайте, 

учитесь, идите вперед! Все у вас 
получится», – выразил уверенность 
Вадим Красносельский.

В дополнение к сказанному спи-
кер парламента Александр Щер-
ба сообщил молодым коллегам, что 
как только на рассмотрение Верхов-
ного Совета поступит проект Стра-
тегии развития Приднестровья на 
2019–2026 годы, документ будет на-
правлен в Молодежный парламент 
для ознакомления, а также возмож-
ной корректировки главы, касаю-
щейся реализации государством 
молодежной политики. «Все в ва-
ших руках. Верховный Совет по-
прежнему готов к сотрудничеству 
с молодыми коллегами, том числе 
и в вопросах формирования за-
конотворческой базы. Вы всегда 
можете рассчитывать на наше 
дружеское участие», – заверил 
членов Молодежного парламента 
руководитель Верховного Совета 
Александр Щерба. 
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РАБОТА НА ОКРУГЕ

– Олег Анатольевич, кому принадлежит идея ор-
ганизовать для жителей микрорайона зону отдыха? 

– Самим избирателям. Осенью 2015 г. ко мне, как к кан-
дидату в депутаты Верховного Совета, поступило несколь-
ко десятков обращений избирателей с просьбой органи-
зовать в микрорайоне место отдыха. Люди жаловались, 
что негде погулять с детьми, отдохнуть вечером или в 
выходные дни. Некоторые шутили, что на округе всего 
одна достопримечательность – кладбище. После избра-
ния в Верховный Совет я стал прорабатывать варианты 
мест создания парковой зоны, искать источники финан-
сирования. В ходе встречи с жителями округа просьба о 
создании парковой зоны была оформлена в виде наказа 
избирателей депутату. Их доверие нужно было оправды-
вать. При этом необходимо было одним выстрелом убить 
двух зайцев: привести в порядок неухоженную, завален-
ную мусором территорию в центральной части округа и 
превратить ее в востребованное жителями общественное 
пространство – место их отдыха, общий сквер.

– Не страшно ли было браться за столь масштаб-
ный проект? Как в наше непростое время решался 
главный вопрос – финансирование?

– Непросто было найти средства, непросто достучаться 
до чиновников, когда вроде бы не до скверов и парков. Во 
многих кабинетах чиновники называли мои действия по 
созданию сквера, мягко говоря, несвоевременными. Вот 
только когда это «своевременное» время наступит – не 
говорили... Я получал множество отказов с аргументами, 
что ни городской, ни республиканский бюджет не станут 
сегодня тратить деньги на парковую зону на Борисовке. 
Но меня это не остановило. Я точно знал, что делал и для 
кого. Вопреки обстоятельствам стал искать спонсора. По 
предварительным расчетам, для масштабных подготови-
тельных работ и создания инфраструктуры сквера необ-
ходимо было порядка миллиона рублей. И, на наше сча-
стье, компания «Интерднестрком» дала предварительное 
согласие на финансирование проекта в размере 500 тыс. 
рублей. Уже с большей надеждой и определенной сум-
мой инвестиций я направился к местным властям Бендер. 
Учитывая тот факт, что для начала необходимо было раз-
работать проект, получить разрешительные документы и 

провести предварительную работу по сносу аварийных 
деревьев, переносу отдельных коммуникаций, летом 2016 
г. я обратился к тогдашнему главе госадминистрации го-
рода Н. Я. Глиге. Выслушав мои аргументы, он поручил 
управлению архитектуры приступить к разработке про-
екта с учетом моих предложений, ранее согласованных с 
жителями. 

Однако в конце августа 2016 г. в Бендерах сменился гла-
ва города. Учитывая начало избирательной кампании по 
выборам президента, добиться возобновления работ по 
проектированию мне удалось лишь в начале 2017 г., после 
избрания президентом В. Н. Красносельского и назна-
чения нового градоначальника. После нескольких встреч с 
вновь назначенными руководителями городской госадми-
нистрации мне удалось убедить их оказать содействие в 
подготовке разрешительной и проектной документации, а 
также в последующем проведении подготовительных ра-
бот. За это я благодарен, прежде всего,  главе госадмини-
страции Р. Д. Иванченко. 

При разработке городского бюджета на 2018 год госу-
дарственная администрация заложила финансирование 
всех подготовительных работ в рамках реализации моего 
обращения. Ряд депутатов Бендерского горсовета, в част-
ности, председатель Ю. И. Кара, депутат П. С. Зосимчук 
и другие, с пониманием отнеслись к моей просьбе, часть 
же высказалась против выделения средств на обустрой-
ство сквера в столь сложное время. И все же мне удалось 
убедить коллег из горсовета пойти навстречу в вопросе 
выделения бюджетных ресурсов на все подготовительные 
работы, пообещав при этом, что деньги на покупку троту-
арной плитки, цемента и т.п., а также всех спортивных и 
детских сооружений, скамеек, столов, фонарных столбов, 
урн, в общем, всей инфраструктуры будут исключительно 
спонсорскими, а не бюджетными, за что я безмерно бла-
годарен компании «Интерднестрком». Также хотелось бы 
выразить благодарность министру экономического разви-
тия С. А. Оболонику, который по моей просьбе органи-
зовал обеспечение работ по прокладке электросетей за 
счет средств ГУП «ЕРЭС», а также по переносу газовой 
магистрали. 

– Олег Анатольевич, все получилось так, как 
было задумано? 

– На мой взгляд, все получилось замечательно. В про-
цессе работы проект неоднократно изменялся, были уч-
тены все пожелания жителей. К скверу была также до-
бавлена прилегающая территория, в итоге – просторно, 
уютно и безопасно. На территории порядка двух гектаров 
расположились качели и горки для детей, тренажеры для 
воркаута для любителей уличного спорта, спортивные 

столы, оригинальные фонари. Заказ по их изготовлению я 
разместил у местного предпринимателя Э. Дерепащука. 
Вместе со своими работниками он не только креативно по-
дошел к изготовлению фонарей, но и качественно изгото-
вил спортивную инфраструктуру. Более сложные качели 
на пружинах, двускатные горки, «мексиканцев», входную 
металлическую арку изготовили в Тирасполе специали-
сты фирмы «Ять». Также в сквере была проложена хоро-
шая велодорожка, на это были использованы бюджетные 
средства. Проведены работы по озеленению, высажены 
липы и клены, будет тень и свежий воздух. 

Над реализацией востребованного жителями нашего 
микрорайона проекта трудилось очень много людей: со-
трудники управления архитектуры госадминистрации, 
работники «Спецзеленстроя», «Бендерытеплоэнерго», 
электросетей и других коммунальных организаций города, 
а также различных частных компаний. К примеру, брига-
да плиточников из Тирасполя, возглавляемая О. Богуц-
ким, качественно и в кратчайшие сроки уложила порядка 
тысячи квадратных метров закупленной мной тротуар-
ной плитки, установила более километра бордюров. С не 
меньшим энтузиазмом в ходе субботника очищали забро-
шенный пустырь студенты педагогического колледжа под 
руководством директора Н. Н. Мандажи. 

Сложно перечислить всех, кому хочется выразить 
слова огромной благодарности за участие, даже самое 
маленькое, в создании нашего Борисовского сквера. Их 
труд и страстное желание созидать во благо жителей 
микрорайона позволили реализовать задуманное с само-
го начала моей депутатской деятельности. Уверен, это 
место полюбят все жители города, оно станет своеобраз-
ным центром притяжения. Именно здесь мы будем про-
водить все праздники нашего микрорайона и как можно 
чаще встречаться.

На избирательном округе №3 «Борисов-
ский» открыли одноименный сквер. Для жи-
телей это долгожданное событие. О вопло-
щении идеи по созданию сквера – в беседе 
с депутатом Верховного Совета по этому 
округу Олегом ПЕТРИКОМ. 

Слава победителям

У ветерана ВОВ Владимира Громова теперь дома новая 
мебель – подарок президента. Вопросы, связанные с ее 
доставкой, курировала вице-спикер Галина Антюфеева. 

Старая мебель пришла в негодность в сентябре прошлого 
года, когда во время профилактических работ перед отопи-
тельным сезоном в квартире у Владимира Громова прорва-
ло трубу – нужно было делать ремонт.  Его удалось сделать 
и собственными силами, и благодаря помощи государства. 

«Сейчас чувствую поддержку государства. В этом году 
даже в Москве на Параде Победы был, с большой радо-
стью встретился и пообщался с ветеранами», – рассказы-
вает Владимир Громов.

Владимиру Ивановичу 92 года. Несмотря на воз-
раст, он ведет активный образ жизни, интересуется 
новостями, читает познавательную литературу. За 
плечами у ветерана ВОВ богатый опыт. В Великую 
Отечественную воевал с немецко-фашистскими за-
хватчиками в рядах Второго Прибалтийского фрон-
та. Его главным орудием был станковый пулемет. По-
беду встретил в Латвии, где принимал участие в лик-
видации курляндской группировки немецких войск. 

С 1946 по 1950 годы Владимир Громов служил во 
Пскове в парашютно-десантной дивизии. Позже пе-
реехал в Тирасполь, где до выхода на пенсию рабо-
тал на швейной фабрике им. 40-летия ВЛКСМ. Вете-
ран ВОВ награжден двумя орденами Отечественной 
войны, орденом Славы III степени. 

Путь разрешения проблем
Депутат Верховного Совета Виталий Калин провел 

встречу с избирателями. На этот раз – из с. Гидирим Рыб-
ницкого района. Сельчан, прежде всего, интересовало, 
что парламентарию, а также его коллегам из горрайсо-
вета и сельсовета, при поддержке местных землепользо-
вателей удалось сделать за почти 2,5 года депутатской 
деятельности.

И отчитаться было о чем:  в 2017-м отремонтированы 8 
внутриквартальных дорог. На ремонт дорог села в этом 
году в Дорожном фонде Рыбницкого района было заплани-
ровано более 50 тыс. руб., однако деньги на момент про-
ведения встречи освоены не были. Есть пока только обе-
щание руководителя дорожной службы до конца текущего 
года провести необходимые работы.  

В с. Гидирим установлено 19 светильников уличного ос-
вещения. Вместе с тем состояние линий электропередачи 
в селе оставляет желать лучшего. В связи с этим народный 
избранник сельчан намерен включить в соответствующую 
целевую программу 2019 года работы по замене опор и 

сетей на улицах Почтовая и Школьная. 
Часть целевого сбора с землепользователей на благо-

устройство села была использована для замены шести 
окон в местной школе. 

Еще больше планов на год грядущий. В 2019-м заплани-
ровано потратить  298 тыс. руб. на ремонт тротуара по ул. 
Кирова (900 кв. м). Есть необходимость в прокладке водо-
провода к 35 домовладениям по ул. Днестровской и пер. 
Пограничному. В соответствии с положениями госпрограм-
мы по сохранению исторического наследия ПМР и увеко-
вечению памяти защитников Отечества на 2017–2022 гг. 
в Гидириме должен быть выполнен капитальный ремонт 
мемориала славы (объем финансирования – 400 тыс. руб.). 

В ходе встречи парламентария с избирателями сельча-
нами поднимались также вопросы присоединения новых 
абонентов к сети газоснабжения, тарифной политики го-
сударства на 2019 год, индексации пенсий, выплаты Рос-
сией гуманитарной помощи пенсионерам и др. 

Ранее народный избранник провел встречи с избирате-
лями, проживающими  микрорайонах Рыбницы. В их ходе 
парламентарий озвучил также и результаты своей зако-
нотворческой деятельности. Виталий Калин как сам, 
так и в соавторстве с коллегами по депутатскому корпусу, 
подготовил 56 законодательных инициатив. Содержание 
многих из них подсказано избирателями.

Планировалась замена кровли над 
зрительным залом Дома культуры. 
Сметная стоимость – 725 тыс. руб. Был 
проведен тендер по определению под-
рядчика. Однако его победитель ока-
зался необязательным исполнителем. 
Дело о расторжении договора слуша-
ется в Арбитражном суде. Местные 
власти заверили, что в 2019 году рабо-
ты будут продолжены. 

Виталий  
КАЛИН, 
депутат

Верховного 
Совета

НАКАЗ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ВЫПОЛНЕН


